

Los 100 días de El Chapo: una escalada de delación y violencia

Amanda Mars, *El País*, 04.05.17

El mismo día que Donald Trump juraba su cargo como presidente, Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, se veía por primera vez con el juez de Nueva York. Había aterrizado la noche antes en el aeropuerto de Long Island, extraditado desde México, escoltado por los hombres de James Hunt. Caza mayor. El agente especial al mando de la Agencia Antidrogas de Nueva York (la DEA, en sus siglas en inglés) también estaba allí, era un Día D, por los años que llevaban tras él, porque era el mayor capo del mundo y porque con la caída de Guzmán sabía muy bien que vendrían otros. En sus primeros 100 días en Estados Unidos, enjaulado en un correccional de extrema dureza de Manhattan, la lucha de poder se ha bañado en sangre Sinaloa y en Estados Unidos se han multiplicado las investigaciones, muchos narcos tienen miedo y empiezan a hablar.

“Traer a un tipo como El Chapo aquí hace que mucha gente se plantee si ellos van a ser los próximos, así que muchos acuden al Gobierno para cooperar y tratar de conseguir un trato, porque piensan que si pueden atrapar a alguien así, pueden con todos, y muchos narcos están contactando con abogados estadounidenses”, explica el agente a este periódico.

En México ha corrido como la pólvora el rumor de que Guzmán, viendo ya todo perdido, ha empezado a cantar, a delatar a viejos compinches, a subordinados y a rivales, tratando de suavizar lo aciago de sus condiciones: pasa aislado en una celda 23 horas diarias mientras espera juicio. (...).

Las guerras intestinas explican muchas vulnerabilidades. “Cada vez que hay luchas internas, el cartel se debilita, porque sus miembros empiezan a preocuparse más los unos de los otros, de quién va a ser el próximo jefe, que de sortear la ley”, explica también el jefe de la DEA neoyorquina, en una declaración previa a este arresto. Hay “muchas, muchas investigaciones” abiertas, dice.

Este martes cayó en Ciudad de México Dámaso López, uno de los sucesores del gran capo, capturado precisamente en plena contienda entre las distintas facciones del cartel: López, por un lado, los hijos de Guzmán, por otro, Beltrán Leyva... La batalla en territorio Chapo ha acercado la violencia a nuevos umbrales. Se han empezado a tirar cuerpos desde avionetas, como exhibición y amenaza, y en los dos primeros meses se registraron 230 homicidios, pero los analistas de la zona creen que a estas alturas se habrá duplicado ya.

(...) La justicia estadounidense considera a El Chapo el mayor narcotraficante del mundo y le atribuye miles de muertes, torturas y secuestros. Después de Al Capone, Chicago no había declarado enemigo público número uno a nadie más que a él. En EE UU se enfrenta a 17 delitos que pueden dejarle en la cárcel de por vida. (...)

En el mundo del narco, muerto el perro, no acaba la rabia. “Alguien va a ocupar ese hueco, hay demasiado dinero ahí como para que no ocurra”, dice Hunt, pero ese arresto ha creado un tsunami en la organización que le va muy bien a las fuerzas de seguridad.

Posibilidad de presentación oral

Los 100 días de El Chapo: una escalada de delación y violencia

INTRODUCCIÓN

Artículo del diario español El País – mayo de 2017 – tema = las consecuencias de la extradición a EEUU de Joaquín Guzmán Loera, “El Chapo”

SÍNTESIS

1) **¿Qué?** 100 días de la llegada del Chapo a EEUU y el efecto dominó

2) **¿causas?** El mismo día que Trump juraba su cargo, primer contacto entre el juez de Nueva York y el narco (→ 100 días) • años de investigación y de trámites diplomáticos para obtener la extradición • Con Al Capone, el único criminal declarado enemigo público número uno en EEUU • capturado el mayor capo del mundo → posibilidad de hacer caer a otros • “si pueden atrapar a alguien así, pueden con todos” • Violenta lucha de poder en Sinaloa para recuperar el imperio del Chapo → el cartel se debilita (230 homicidios en dos meses, sin duda el doble ahora) • El Chapo enjaulado en un correccional de extrema dureza de Manhattan • En México rumor de que Guzmán, viendo ya todo perdido, ha empezado a “cantar” para obtener mejor trato (23 horas al día encerrado) • muchas investigaciones abiertas

3) **¿consecuencias?** El Chapo se enfrenta a 17 delitos que pueden costarle cadena perpetua • muchos narcos tienen miedo y empiezan a hablar • muchos acuden al Gobierno para cooperar para obtener un trato favorable • muchos narcos están contactando con abogados estadounidenses • captura en CDMX de Dámaso López, uno de sus sucesores • un arresto que ha creado un tsunami en la organización que le va muy bien a las fuerzas de seguridad

PROBLEMÁTICA

El ejemplo del Chapo como símbolo del descalabro del estado mexicano, donde todo tiene precio.

Pistas de COMENTARIO

1. **México, una sociedad en ruina:** “*tan lejos de Dios y tan cerca de EEUU*” • frontera con el primer mercado mundial de las drogas • miles de millones de dólares en juego para hacer pasar las drogas al país vecino → mafias, carteles, redes de tráfico • corrupción generalizada, desde el más modesto funcionario hasta las más altas autoridades del país • también política del miedo (“o cobras, o mueres”) • impunidad récord para los asesinos (de periodistas por ejemplo como lo vemos en 2017) • fascinación por la riqueza incalculable de hombres que antes eran pobres campesinos • “mejor vivir cinco años como rey que cincuenta como buey” → jóvenes que integran los carteles para tener un nivel de vida que nunca podrían alcanzar trabajando legalmente (esperanza de vida muy reducida) • hartazgo de los mexicanos que no creen en la política, que no pagan sus impuestos, que trabajan en la economía sumergida, que no declaran sus ingresos ni tienen contrato de trabajo, etc... • fuga del Chapo de cárceles mexicanas (2001 y 2015) → imposibilidad de juzgarle en el país → extradición = vergüenza internacional

2. **“La mordida” o la corrupción en el día a día:** En México, un pequeño soborno se llama una “mordida” (para acelerar un trámite o disimular una infracción) • alcanzó una media de 165 pesos (9.5€) en 2010 (138 pesos en 2007), lo que en un año puede llegar a un 14% de un ingreso medio. Forma parte de la cultura nacional, y contamina todas las instituciones estatales, en particular la policía. Según Transparency Internacional, en 2010, se identificaron 200 millones de actos de corrupción en el uso de servicios públicos provistos por autoridades federales, estatales, municipales. (197 millones en 2007). En 2010, para acceder o facilitar trámites y servicios públicos se destinaron más de 32 mil millones de pesos en “mordidas” (1800 millones de €). (27 mil millones de pesos en 2007)

Pistas de CONCLUSIÓN

No parece haber soluciones para cambiar el rumbo de las cosas en México mientras exista este mercado de las drogas. Cada vez más políticos abogan por legalizar el tráfico para acabar con tanta violencia y tanta corrupción contra las cuales el Estado es claramente impotente.

Complemento (texto de 2014): **A 'El Chapo' se le quiere**

El México "bizarro", el que extraña al campesino semi analfabeto que levantó una multinacional del crimen presente en 48 países, salió el miércoles a la calle para pedir su libertad.

Dicen los expertos que es falso el mito del capo benefactor y que Joaquín 'El Chapo' Guzmán mató y fue tan despiadado con sus rivales como el resto, pero unas 1.500 personas recorrieron las calles de Culiacán para pedir su puesta en libertad. Unos lo hicieron por miedo: "no queremos otra guerra. Liberen al Chapo" se leía en pancartas. Otros por admiración: "A El Chapo se le quiere y se le respeta más que a los políticos" decían otras. Muchos más lo hicieron porque recibieron 500 pesos (unos 27€) por marchar durante tres horas vestidos de blanco y pedir que el líder del cartel de Sinaloa no fuera extraditado a Estados Unidos.

Los más pobres admitieron que recibieron bolsas de alimentos y todo el mundo comió tamales y bebió cerveza que "alguien" distribuyó desde una furgoneta a la población durante la manifestación que pasó por la catedral al ritmo de los mariachis.

Mientras caminaban recibieron también camisetas blancas con la frase escrita "yo (corazón) Chapo" o con el número 701 escrito al frente, que es el número que ocupaba El Chapo en lista de Forbes antes de su detención el 22 de febrero.

Las autoridades no daban crédito a lo que estaban viendo. Para el líder de la derecha (PAN) Gustavo Madero se trató de una escena propia del México "bizarro" y para alcalde de Culiacán una "broma de mal gusto" pero la escena se repitió en Culiacán, Guamúchil y Mocorito (Sinaloa).

La policía intentó disolver la protesta y algunos manifestantes les lanzaron botellas de agua. "Marchamos en apoyo al 'Chapo' Guzmán porque es él el que da trabajo y ayuda allá arriba en la sierra", dijo Pedro Ramírez, quien confirmó que había llegado con un grupo de 300 personas desde Badiraguato, el miserable pueblo de la sierra de Sinaloa donde nació el capo hace 56 años.

Un día antes las paredes de varias ciudades de Sinaloa aparecieron forradas de mensajes en las que se invitaba a la población a participar en la protestas. "Ciudadanos, los invitamos a la gran marcha (...) por favor asistir de blanco, el motivo de la marcha es exigir la liberación del capo y héroe sinaloense" se leía en las hojas pegadas en las pared. Y la población respondió al llamado del hijo pródigo.

El Gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez, anunció que investigaría quien organizó las protestas. "Vamos a ver los camiones que tienen concesiones, ver quién los contrató y esto da inicio a una investigación". La marcha de protesta "fue organizada por amigos y familiares de Joaquín Guzmán" dijo el gobernador. Según sus datos algunos de los asistentes recibieron 500 pesos (unos 27) además de tamales, agua y cerveza. Pero ¿qué familiares y qué amigos?, le preguntó la prensa. "No tenemos ese dato" contestó.

Al ver la surrealista escena del miércoles con cientos de personas pidiendo la libertad del narco más buscado de mundo, muchos recordaron aquel 4 de diciembre de 1993 cuando miles de personas acompañaron el ataúd de Pablo Escobar el día que fue enterrado. Música, flores, comida, muchos niños y miles de mujeres llorando a lágrima viva acompañaron el féretro hasta el cementerio a las afueras de Medellín donde reposa. Las crónicas de la época calculan que unas 20.000 personas de las clases más bajas llegaron hasta el panteón mientras los mariachis interpretaban 'El Rey'.

Aquí no hay cadáver y 'El Chapo' tendrá que responder a la acusación de crimen organizado. Por el momento Peña Nieto ha dicho que no lo extraditará a EEUU a pesar de las acusaciones en su contra en varios estados.

Jacobo G. García **EL MUNDO** 28/02/2014

Posibilidad de presentación oral
A 'El Chapo' se le quiere'

INTRODUCCIÓN

Artículo del diario *El Mundo* – febrero de 2014 – tema general = la popularidad de algunos criminales en América Latina, en particular en México

SÍNTESIS

1) **¿Qué?** surrealista escena : manifestación en varias localidades de Sinaloa de centenares de personas para pedir la liberación de Joaquín 'El Chapo' Guzmán, uno de los peores criminales mexicano, multimillonario (rango 701 en Forbes)

2) **¿causas?** "El Chapo" = campesino semi analfabeto, salido del pueblo, " hijo pródigo " - mito del capo benefactor ("es él el que da trabajo y ayuda ") – carteles de invitación a la manifestación unos días antes - miedo de algunos manifestantes, interés económico para otros (500 pesos para manifestar), admiración de otros : " se le respeta más que a los políticos" – comida, bebida y camisetas para los manifestantes - objetivo de la organizadores de la manifestación : que el Capo no fuera extraditado a los EEUU

3) **¿consecuencias?** policía intentó disolver la protesta, manifestantes les lanzaron botellas de agua - Gobernador de Sinaloa anunció que investigaría quien organizó las protestas, pero no parece tener datos fiables – el presidente Peña Nieto ha dicho que no lo extraditará a EEUU – recuerda el entierro del terrible Pablo Escobar, en 1993, en Medellín, al que acudieron miles de personas

Pistas de COMENTARIO

1. **Miseria, corrupción y criminalidad:** en un país como México, la mayoría de la gente no tiene nada, la clase política resulta desprestigiada por la corrupción generalizada, y la población se siente sola, abandonada por las autoridades. Los únicos en ayudar de verdad en los sectores más pobres son los narcos, financiando estadios de fútbol, hospitales, pagando estudios u operaciones quirúrgicas, etc... Para los jóvenes, entrar en la delincuencia es en parte pagar la deuda contraída con los narcos, en parte acceder inmediatamente a un nivel de riqueza imposible de alcanzar estudiando y trabajando legalmente. Fascinación por el poder y la riqueza de "capos", muchas veces salidos de míseras aldeas rurales (el "Chapo" = semi analfabeto).

2. **Miedo a la extradición:** criminales latinoamericanos prefirieron y siguen prefiriendo estar encarcelados en su país que ser extraditado a EEUU, país en el que no reina la corrupción, donde no pueden ablandar a los jueces ni mejorar sus condiciones de encarcelamiento. Hasta se vio en Colombia en los años 90 un terrorismo de chantaje para obtener del gobierno que no los extraditara a EEUU : con la promesa de cumplir condena en Colombia, los narcos prometían invertir gran parte de su fortuna en la economía colombiana. (*leer fragmento de García Marquez, complemento n°2*)

Pistas de CONCLUSIÓN

Consecuencia directa de la pobreza, del subdesarrollo, y de la fuerte demanda mundial de drogas, el carisma de los grandes y "generosos" criminales latinoamericanos sigue vigente en 2014.

Complemento 2 : *muerte y entierro de Pablo Escobar en 1993* (vídeo)

<https://www.youtube.com/watch?v=9IkQVBhKivs>